



FONDO MULTIDONANTE DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL SOSTENIMIENTO DE LA PAZ
INFORME NARRATIVO FINAL
PERIODO DEL INFORME: DICIEMBRE 2017 – MAYO 2019

Identificación del Proyecto		Cobertura	
<ul style="list-style-type: none"> Título del Proyecto: <i>ACTIVIDADES DE DESMINADO HUMANITARIO, ERM Y ASISTENCIA A VÍCTIMAS EN PUERTO LEGUÍZAMO Y LA ZONA 2 DE PUERTO ASÍS, PUTUMAYO</i> Código del Proyecto: 97044 MPTF Office ID:¹ 00103753 		<p><i>Departamentos:</i> Putumayo</p> <p><i>Municipios:</i> Puerto Asís Zona 2, Puerto Leguízamo</p> <p><i>Beneficiarios totales alcanzados:</i> 4527</p> <p><i>Mujeres:</i> 983 <i>Hombres:</i> 959 <i>Niñas:</i> 1318 <i>Niños:</i> 1267</p>	
Organizaciones participantes		Socios implementadores	
<ul style="list-style-type: none"> Asociación Campaña Colombiana Contra Minas-CCCM 		<ul style="list-style-type: none"> Contrapartes nacionales, locales (Gobierno, sector privado, ONG's, otros). 	
Costos del Proyecto en USD		Duración del Proyecto (en meses)	
Contribución del Fondo USD: (Por Agencia u Organización si es más de una)	US\$ 849.442	Duración Total: Fecha de Inicio:	17 meses 1 de diciembre de 2017
		Fecha inicial de cierre ² (día, mes, año)	31/12/2018
Contrapartida del Gobierno (Si aplica)	Monto: Fuente:	Fecha final de cierre: ³ (día, mes, año) ¿Ha cerrado la Agencia (s) operacionalmente el Proyecto en su (s) sistema?	31/05/2019 Si No x
Otras Contrapartidas (Si aplica)	Monto: Fuente:	Fecha esperada de cierre financiero ⁴ :	31/05/2019
Apalancamiento (Si aplica)	Monto: Fuente:		

¹ El código del proyecto se encuentra referido como ID del Proyecto en la página web del Fondo

<http://mptf.undp.org/factsheet/fund/4CO00>

² Se refiere a la primera fecha de inicio aprobada por el Comité de Dirección del Fondo.

³ Indicar la última fecha de cierre aprobada por el Comité Directivo en caso de que se haya aprobado una extensión en tiempo. La fecha final es la misma que la de cierre operacional la cual será cuando todas las actividades para las cuales la Organización participante es responsable ante un proyecto aprobado por el MPTF han sido completadas. En relación al MOU, las agencias notificarán al MPTF cuando el proyecto haya completado sus actividades operacionales. Por favor ver la guía de cierre de operaciones del MPTF en [MPTF Office Closure Guidelines](#).

⁴ El cierre financiero requiere el reembolso de los balances no gastados y el envío del certificado final del estado financiero e informe disponible en [Certified Final Financial Statement and Report](#).



TOTAL:	US\$ 849.442		
Evaluaciones del Proyecto/Evaluaciones de medio Término:		Informe presentado por:	
¿El proyecto fue sujeto de evaluación externa o revisión interna? <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No Evaluación Terminada: <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No Fecha: 25 de febrero de 2019 Informe de Evaluación – Adjunto <input type="checkbox"/> Si <input checked="" type="checkbox"/> No x Fecha:		<ul style="list-style-type: none">○ Nombre: Ester Martínez Martín○ Cargo: Coordinadora de Proyectos y Monitoreo○ Organización participante (o líder): Asociación Campaña Colombiana Contra Minas○ Correo electrónico: internacional@colombiasinminas.org	





FORMATO PARA EL INFORME FINAL

RESUMEN EJECUTIVO

Se realizaron actividades de Estudio No Técnico (ENT) en el municipio de Puerto Leguízamo y de Despeje en la “zona 2” del municipio de Puerto Asís. Durante todo el proceso de intervención en ambos municipios, se establecieron canales de comunicación con líderes y autoridades territoriales, no solo para dar a conocer las actividades de intervención que realizaría la CCCM, sino también para, a partir de la información suministrada por la comunidad, poder lograr la priorización de sectores para el despliegue de actividades de ENT y Despeje.

La CCCM ya se encontraba realizando actividades en Puerto Asís, pero este proyecto permitió la intervención inicial en Puerto Leguízamo, territorio próximo a la Amazonía que había sido priorizado para desminado humanitario por la alta presencia de comunidades indígenas. En el primer año de operaciones en el municipio de Puerto Leguízamo, se intervinieron un total de 25 sectores por medio de actividades de ENT, se investigaron un total de 117 eventos IMSMA y se identificaron 12 Áreas Peligrosas y 14 Áreas Peligrosas Confirmadas, de las cuales 1 AP se encuentra cargada y aprobada en periférico, 3 AP y 2 APC en control de calidad interno y 8 AP y 12 APC, pendientes de reportar a la Autoridad Nacional. Por otro lado, en el municipio de Puerto Asís se despejó 1 Área Peligrosa Confirmada (APC) y 1 Área Peligrosa (AP) por medio de la técnica de despeje manual para un total de 4315 m2 despejados en el sector Peneya. Adicionalmente, se encontraron y destruyeron 18 artefactos explosivos siguiendo los protocolos establecidos por la Autoridad Nacional.

Durante todo el proceso de intervención se realizaron actividades de Enlace Comunitario transversales, con el objetivo de informar a las autoridades locales sobre el desarrollo de las operaciones ejecutadas por la CCCM en el territorio y también establecer las prioridades y necesidades de las comunidades para la construcción de Planes de Intervención conjuntos. Es importante resaltar que, debido a que los municipios intervenidos cuentan con un importante porcentaje de población indígena, se desarrollaron encuentros y espacios de diálogos diferenciados, con el objetivo de entender y priorizar las necesidades específicas de esta población respecto a las actividades de Desminado Humanitario.

Por otro lado, se ejecutaron actividades de Educación en el Riesgo (ERM) con enfoque diferencial, para asegurar que todos los grupos étnicos que hacen presencia en los municipios pudieran tener acceso a los mensajes de prevención. El objetivo fue promover la identificación de los mecanismos de señalización y marcación de campos minados y de las zonas de trabajo de la organización, así como el desarrollo de comportamientos seguros. Esta ERM fue realizada siguiendo el modelo de ERM en desminado humanitario elaborado por la Autoridad Nacional y UNICEF. Es importante resaltar que, en el mes de marzo de 2019, se realizó una jornada masiva de sensibilización en el municipio de Puerto Leguízamo en la que durante 1 semana de actividades se beneficiaron más de 1000 personas.

Igualmente, se contó con un componente de Asistencia a Víctimas dirigido a la identificación y contacto con las víctimas de artefactos explosivos de la zona, al fortalecimiento de la capacidad institucional y al empoderamiento y la participación de las víctimas en los espacios existentes como un método para asegurar la reparación y las garantías de no repetición, así como también apoyar y fortalecer las herramientas de la institucionalidad en el tema. Durante el periodo de ejecución del proyecto, se logró la identificación y caracterización de 3 víctimas directas: 2 víctimas adultas de género masculino en el sector de Piñuña Negra y una niña de 14 años del sector Peña Colorada, que fueron asesoradas y guiadas para acceder a sus derechos como víctimas de MAP.

Durante la implementación del proyecto se llevaron a cabo acciones para reducir al mínimo las posibles consecuencias ambientales, de acuerdo a las medidas recogidas en los Procedimientos Operacionales Aprobados (POA) de la organización y los Estándares Internacionales y Nacionales sobre Gestión Ambiental. Con el objetivo de cumplir con los requerimientos establecidos por la Autoridad Ambiental, se realizaron reuniones con CORPOAMAZONIA con el objetivo de analizar el impacto ambiental de la intervención, así como también conocer los lineamientos existentes para la intervención en Zona de Parques Nacionales



Naturales. Sin embargo, durante el periodo de ejecución del proyecto no se realizó ninguna intervención en zona de áreas protegidas.

En cuanto a la situación de seguridad en los municipios intervenidos, en Puerto Asís se destaca el incremento de campos con cultivos de uso ilícito, lo que generó tensiones entre las Fuerzas Militares y los cultivadores de la región, por lo que en algunos casos se presentaron bloqueos y protestas de los habitantes en contra de la política de erradicación forzosa establecida por el Gobierno. Por otro lado, la presencia de grupos disidentes de las FARC-EP, también ha generado enfrentamientos, no sólo con las Fuerzas Militares sino también con otras estructuras ilegales como el grupo conocido como “La Constru” que también hacen presencia en la región.

En Puerto Leguízamo, se destacan algunas situaciones relacionadas con confinamientos y desplazamientos masivos de algunas comunidades por causa de la presencia de grupos armados ilegales como las disidencias del Frente 1 de las FARC-EP. Por otro lado, afectaciones relacionadas con el clima, especialmente inundaciones en algunos meses durante el periodo de la subvención, generaron retrasos para el desplazamiento de los equipos, por lo que, para evitar mayores afectaciones al cronograma de actividades establecido, los equipos de ENT realizaron actividades de escritorio.

Es importante resaltar que durante el periodo de ejecución del proyecto, no se presentaron nuevas víctimas por accidentes con MAP/MSE en ninguno de los municipios intervenidos.

I. CONTEXTO Y OBJETIVO

Puerto Leguízamo y Puerto Asís, Putumayo, fueron categorizados como municipios de alta afectación por la presencia de artefactos explosivos remanentes de guerra. Por su ubicación estratégica en la frontera con Ecuador, ha sido lugar de presencia y tránsito de grupos armados a lo largo de los años, lo que ha fomentado dinámicas como desplazamientos de la población y presencia de cultivos ilícitos. La presencia de Minas Antipersonal (MAP), Municiones sin Explosionar (MSE) y Trampas Explosivas (TE) ha supuesto una amenaza constante contra la vida de las comunidades y ha restringido el derecho a la movilidad, a la educación o la seguridad alimentaria, entre otros.

Por ello, las actividades de Estudio No Técnico, Despeje, Educación para el Riesgo de Minas y Asistencia a Víctimas desarrolladas por la Campaña Colombiana Contra Minas -CCCM- en los 17 meses recogidos en este reporte, estuvieron orientadas a contribuir a la percepción de seguridad en el municipio de Puerto Leguízamo y en la zona 2 del municipio de Puerto Asís, y a iniciar el proceso de eliminación de la amenaza que representa la presencia de MAP/MSE en estos territorios. Todas las actividades se desarrollaron teniendo en cuenta los enfoques de género, ambiental y acción sin daño, con el fin de generar espacios de equidad para poder atender las necesidades de la población desde una perspectiva diferencial y buscando crear conciencia de la importancia de implementar estrategias que contribuyan a tener comunidades libres de violencia y discriminación.

Por lo anterior, el proyecto estableció un objetivo general y dos sub resultados:

Objetivo General

Contribuir a la percepción de seguridad en el municipio de Puerto Leguízamo y en la zona 2 del municipio de Puerto Asís, Putumayo, a través del desarrollo de una estrategia de Acción Integral Contra Minas basada en el inicio de operaciones de Estudio No Técnico, Despeje, la promoción de comportamientos seguros a través de la ERM y la asistencia integral a víctimas de MAP/MUSE.

Sub Resultado 1: Iniciadas las operaciones de ENT en Puerto Leguízamo. Se espera al menos el 80% de las Áreas Peligrosas (AP), las Áreas Peligrosas Confirmadas (APC) y las Áreas Canceladas (AC) de las veredas intervenidas y realizar señalización y marcación en el 100% de las mismas.

Sub Resultado 2: Iniciadas las operaciones de Despeje en la zona 2 de Puerto Asís. Se espera que, tras el entrenamiento y la acreditación, los dos equipos de despeje desplegados liberen, durante seis meses, un total de al menos 3000 m2 con técnica de despeje manual.



De manera transversal a todo el proceso se realizaron actividades que incluyeron reuniones comunitarias, talleres de Educación en el Riesgo de Minas para promover la capacidad de las comunidades para la gestión del riesgo, y actividades de Asistencia a Víctimas para acompañar a los sobrevivientes en sus procesos de reclamación y restitución de derechos.

Con la intervención a través de actividades de Despeje en Puerto Asís, se ha contribuido a consolidar la confianza de la comunidad en el proceso. En Puerto Leguízamo, el desarrollo de actividades de ENT también ha permitido construir lazos de confianza con la comunidad para que puedan ver a la CCCM como un aliado en la tarea de lograr un territorio seguro y libre de minas. Finalmente, la realización de actividades de ERM, han permitido la socialización con la comunidad de comportamientos seguros para la prevención de accidentes por MAP/MUSE en los territorios. Una vez las tierras sean entregadas como libre de sospecha, las comunidades podrán retornar a sus territorios para iniciar procesos de reconstrucción social y económica, en el marco del posconflicto, teniendo en cuenta que Puerto Asís y Puerto Leguízamo han sido municipios priorizados para la construcción de Planes de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET), establecidos en el Acuerdo Final de Paz.

II. RESULTADOS DEL PROYECTO

i) Informe narrativo de los resultados:

Evaluación cualitativa: La ejecución de actividades en el marco de este proyecto permitió a la CCCM fortalecer su experiencia y capacidad como la primera organización colombiana de la sociedad civil acreditada para desarrollar actividades de Desminado Humanitario. Intervenir un territorio complejo y extenso como el departamento del Putumayo permitió fortalecer estrategias de atención diferenciada para población campesina e indígena, para poder abordar de manera adecuada sus necesidades e inquietudes, respetando sus costumbres y la visión que tienen del territorio. En este aspecto, el ejercicio del enlace comunitario fue de vital importancia para generar relaciones de confianza con la comunidad y autoridades locales, manifestando siempre que la CCCM es una organización que busca que sus acciones beneficien el mayor número de personas posible dentro de las comunidades. Por otro lado, la CCCM participó en diferentes espacios de socialización que le permitieron visibilizar sus acciones, como el Comité de Justicia Transicional, para conocer las veredas priorizadas en el departamento del Putumayo para programas de retorno de la población que en algún momento había sido desplazada; o con el Equipo de Verificación de Naciones Unidas, para exponer las actividades de Desminado Humanitario que ha desarrollado la organización en el territorio. También se establecieron alianzas con algunas instituciones de educación como la Fundación Libertadores y el Centro Educativo Santana, para la ejecución de actividades de ERM.

Respecto a los enfoques transversales establecidos en el marco del proyecto, como gestión ambiental, se realizaron todas las acciones necesarias para el cumplimiento de los estándares nacionales e internacionales, para evitar afectaciones en el territorio a intervenir. También se realizaron reuniones con la autoridad ambiental del departamento del Putumayo, CORPOAMAZONÍA para conocer los lineamientos y procedimientos establecidos para la intervención en zonas administradas por Parques Nacionales Naturales. Sin embargo, durante el periodo de ejecución del proyecto no se realizó ninguna intervención en áreas protegidas.

En el tema de enfoque de género, desde el Área de Género se desarrollaron actividades de sensibilización con los equipos en terreno, para que trabajaran conceptos como violencia basada en género, la ruta de atención para casos de violencia basada en género y estrategias para fortalecer el liderazgo. Se destaca la buena disposición de los equipos para desarrollar las actividades y apropiar los conocimientos para que no sean aplicados sólo en el ámbito laboral sino también en la cotidianidad.

Finalmente, respecto al enfoque de acción sin daño, la CCCM tomó todas las precauciones necesarias para que sus actividades estuvieran enfocadas en el beneficio de la comunidad y desarrollar estrategias de mitigación para que en caso que se presentaran afectaciones, tuvieran el menor impacto posible en la comunidad.



En términos generales la intervención permitió a la CCCM fortalecer los ejercicios de coordinación con las comunidades y autoridades locales, implementar estrategias de atención diferenciada teniendo en cuenta la composición étnica de los territorios y asegurar que las actividades desarrolladas en el marco del Desminado Humanitario beneficien al mayor número de personas posible.

Durante el tiempo de ejecución de este proyecto, la Campaña logró la asignación de nuevos recursos complementarios para ampliar su operación de Acción Contra Minas en el departamento del Putumayo, para comenzar una intervención en una primera fase por medio de actividades de Estudio No Técnico (ENT) con fondos provenientes del Departamento de Estado de Estados Unidos en los municipios de Puerto Caicedo, Puerto Guzmán, San Miguel y Puerto Asís. Por otro lado, se logró la asignación de recursos para continuar desarrollando actividades de Desminado Humanitario en los municipios de Puerto Asís y San Miguel hasta diciembre de 2019, con fondos provenientes del Ministerio de Relaciones Exteriores de Noruega.

Resultados:

ESTUDIO NO TÉCNICO PUERTO LEGUÍZAMO

En abril de 2018 se iniciaron las labores de Estudio No Técnico en el municipio de Puerto Leguízamo, con el despliegue de dos equipos de ENT. De los 191 sectores con los que cuenta Puerto Leguízamo, en total se intervinieron 25 durante todo el periodo de duración de la subvención. En total, de los 25 sectores en los que se finalizó la intervención, 7 fueron reportados y aprobados en el sistema periférico, 3 se encuentran pendientes de ser reportados a la Autoridad Nacional y 15 se encuentran en control de calidad interno.

A continuación, el consolidado a 31 de mayo de 2019 de los sectores en los que se reporta intervención por actividades de ENT:

ID SECTOR	NOMBRE	ESTADO DE LA INTERVENCIÓN	ESTADO DE REPORTE DEL SECTOR	EXTENSIÓN EN KM2
ENT_CCCM_PUT_PRTL_3	RESGUARDO AGUA NEGRA	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	59,3
ENT_CCCM_PUT_PRTL_12	PIÑUÑA NEGRO	En operación	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	47,1
ENT_CCCM_PUT_PRTL_13	ALTO LORENCITO	En operación	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	20,0
ENT_CCCM_PUT_PRTL_19	LA REFORMITA	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	19,9
ENT_CCCM_PUT_PRTL_25	SALADO GRANDE	Finalizado ENT	Cargado y Aprobado	17,8
ENT_CCCM_PUT_PRTL_26	RESGUARDO LA PAYA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	139,8
ENT_CCCM_PUT_PRTL_53	ALTO RESTREPO	Finalizado ENT	En control de calidad interno	15,4
ENT_CCCM_PUT_PRTL_60	LA REFORMA	Finalizado ENT	En control de	56,2



ENT_CCCM_PUT_PRTL_64	LA NUEVA APAYA	Finalizado ENT	calidad interno En control de calidad interno	14,0
ENT_CCCM_PUT_PRTL_66	RESGUARDO CALARCA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	18,2
ENT_CCCM_PUT_PRTL_67	ALTO CASACUNTE	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	52,7
ENT_CCCM_PUT_PRTL_69	SAN JOAQUÍN	Finalizado ENT	En control de calidad interno	37,8
ENT_CCCM_PUT_PRTL_70	MONTEPA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	21,4
ENT_CCCM_PUT_PRTL_74	RESGUARDO LA PERECERA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	41,2
ENT_CCCM_PUT_PRTL_75	MONCLART	En operación	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	5,9
ENT_CCCM_PUT_PRTL_84	LA ESPERANZA	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	29,6
ENT_CCCM_PUT_PRTL_85	CONCEPCION	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	111,3
ENT_CCCM_PUT_PRTL_86	PUERTO OSPINA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	156,8
ENT_CCCM_PUT_PRTL_88	LA PERECERA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	20,1
ENT_CCCM_PUT_PRTL_99	SALADITO	Finalizado ENT	Cargado y aprobado	23,0
ENT_CCCM_PUT_PRTL_101	PEÑAS COLORADAS	Finalizado ENT	En control de calidad interno	14,2
ENT_CCCM_PUT_PRTL_103	LA TIGRERA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	13,2
ENT_CCCM_PUT_PRTL_104	PUERTO PRINCIPE	Finalizado ENT	En control de calidad interno	7,3
ENT_CCCM_PUT_PRTL_105	ALTO AGUA BLANCA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	19,0
ENT_CCCM_PUT_PRTL_106	BRISAS AGUA BLANCA	Finalizado ENT	En control de calidad interno	39,0
TOTAL KM2 INTERVENIDOS				1.000,2



ÁREAS PELIGROSAS IDENTIFICADAS

A corte de 31 de mayo de 2019, se identificaron, marcaron y señalaron, de acuerdo a los Estándares Nacionales, un total de 12 Áreas Peligrosas (AP) y 14 Áreas Peligrosas Confirmadas (APC).

VEREDA	ID ÁREA	ESTADO DE REPORTE DEL ÁREA	EXTENSIÓN EN M2
RESGUARDO AGUA NEGRA	AP_3_1	Cargado y aprobado en periférico	2.476
LA TIGRERA	APC_103_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.428
	APC_103_2	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	765
	APC_103_3	En control de calidad interno	1.025
RESGUARDO CALARCÁ	APC_66_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	759
	AP_66_2	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.207
PEÑAS COLORADAS	APC_101_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.393
	APC_101_2	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.728
	APC_101_3	En control de calidad interno	626
	AP_101_4	En control de calidad interno	286
PIÑUÑA NEGRO	APC_12_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	2.270
	AP_12_2	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	2.037
	APC_12_3	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.334
	AP_12_4	En control de calidad interno	593
	AP_12_5	En control de calidad interno	793
SAN JOAQUÍN	APC_69_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	187
	APC_69_2		61
	APC_69_3		579
	APC_69_4		665
	AP_69_5		431
	AP_69_6		331
PUERTO PRÍNCIPE	AP_104_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.094
	AP_104_2		342
	AP_104_3		835
	APC_104_4		505
ALTO RESTREPO	AP_53_1	Pendiente de reportar a la Autoridad Nacional	1.026
TOTAL M2 DE CONTAMINACIÓN IDENTIFICADA		24.776 M2	



EVENTOS IMSMA

Puerto Leguízamo cuenta con 194 eventos IMSMA en el expediente municipal. De los 117 eventos IMSMA investigados hasta el 31 de mayo de 2019, 59 fueron cancelados, 7 confirmados y 51 se encuentran en recolección de información. Del total de eventos IMSMA investigados, 21 han sido cargados y aprobados en el sistema periférico.

ACTIVIDADES DE ERM

En total se desarrollaron 109 sesiones de ERM en el municipio de Puerto Leguízamo, de las que resultaron beneficiadas un total de 2243 personas (149 hombres, 150 mujeres, 972 niños y 972 niñas).

CONSOLIDADO 2018-2019					
POBLACIÓN	HOMBRES	MUJERES	NIÑOS	NIÑAS	TOTAL
AFRODESCENDIENTES	15	24	5	8	52
MESTIZOS	58	68	794	787	1707
INDÍGENAS	76	58	173	177	484
TOTAL	149	150	972	972	2243

DESPEJE EN PUERTO ASÍS

En Puerto Asís, el proceso de despeje inició en junio de 2018 (después del entrenamiento de los equipos) y avanzó con fondos provenientes de subvención del Fondo Multidonante hasta octubre de 2018.

Es importante aclarar que se presentaron demoras en la aprobación de los reportes y el plan de despeje de las áreas identificadas en Puerto Asís en Estudio No Técnico, lo que retrasó el inicio de la intervención entre marzo y mayo de 2018. Además, durante el mes de mayo de 2018, se presentaron fuertes lluvias en la zona que inundaron los alrededores del Área Peligrosa Confirmada en la que se debía iniciar el proceso de despeje. Hasta que la inundación no remitió no fue posible comenzar las labores puesto que el acceso al área, al punto de primeros auxilios y a la ruta de evacuación estaban imposibilitados.

Además, durante el mes de septiembre de 2018 se presentaron dificultades de acceso a la vereda Peneya, donde se encontraban trabajando los equipos, por presencia de actores armados, incluyendo ejército nacional. Esto imposibilitó el trabajo de los equipos durante una temporada y obligó a replantear la priorización del trabajo de despeje durante unas semanas. La situación volvió a la normalidad en noviembre de 2018 y los equipos pudieron volver a acceder al terreno.

Para el final del periodo de reporte, se ha terminado el proceso de despeje en (1) Área Peligrosa Confirmada y en 1 Área Peligrosa del sector Peneya. Sin embargo, a fecha 31 de mayo no se había realizado la entrega formal a la comunidad.

En total, en Puerto Asís se lograron despejar 4315 m², lo que representa un cumplimiento del 143% sobre la meta establecida en la propuesta inicial (al menos 3000 m²). Adicionalmente, se logró la destrucción de 18 artefactos explosivos, siguiendo los protocolos establecidos por la Autoridad Nacional.

Detalle del avance de las actividades de despeje en Puerto Asís durante el periodo de reporte:



ID SECTOR	NOMBRE	EXTENSIÓN EN M2	ESTADO DE LA INTERVENCIÓN
APC_CCCM_PUT_PRTAS_Z2_10_1 • Impacto socioeconómico Alto • Riesgo de accidente Alto	Vereda Peneya, Finca Tierra Grata	3123	Finalizado, pendiente formalizar entrega a la comunidad
APC_CCCM_PUT_PRTAS_Z2_10_2 • Impacto socioeconómico Alto • Riesgo de accidente Alto	Vereda Peneya, Finca Tierra Grata	950	Despeje interrumpido en el mes de septiembre por cuestiones de seguridad (448 metros despejados)
AP_CCCM_PUT_PRTAS_Z2_10_3 • Impacto socioeconómico Alto • Riesgo de accidente Medio	Vereda Peneya, Finca Tierra Grata	744	Finalizado, pendiente formalizar entrega a la comunidad
AP_CCCM_PUT_PRTAS_Z2_24_1 • Impacto socioeconómico Alto • Riesgo de accidente Alto	Vereda La Rosa	558,50	Se iniciaron las adecuaciones administrativas y de campamento, para iniciar el proceso de despeje

Productos: En conclusión, los resultados producto de las actividades de Desminado Humanitario, en los municipios de Puerto Asís y Puerto Leguízamo fueron los siguientes:

- ✓ 4527 beneficiarios, de los cuales 3061 son directos (449 mujeres, 437 hombres, 1099 niñas y 1076 niños) y 1466 beneficiarios indirectos (522 hombres, 534 mujeres, 191 niños y 219 niñas), como resultado de las actividades de Estudio No Técnico en Puerto Leguízamo y Despeje en Puerto Asís.
- ✓ 25 sectores intervenidos en actividades de Estudio No Técnico en el municipio de Puerto Leguízamo
- ✓ 117 eventos IMSMA investigados en el municipio de Puerto Leguízamo (59 cancelados, 51 en recolección de información y 7 confirmados)
- ✓ 14 Áreas Peligrosas Confirmadas (APC) y 12 Áreas Peligrosas (AP) marcadas y señalizadas en Puerto Leguízamo.
- ✓ 1 Área Peligrosa (AP) marcada, señalizada y cargada en periférico, 3 AP y 2 APC en control de calidad interno y 8 AP y 12 APC pendientes de reportar a la Autoridad Nacional en Puerto Leguízamo.
- ✓ Dentro del total de beneficiarios, 2270 beneficiarios de las actividades de ERM en el municipio de Puerto Leguízamo, que aumentaron sus conocimientos acerca de comportamientos seguros para prevenir accidentes por causa de MAP/MSE
- ✓ 1 APC y 1 AP con despeje finalizado en el municipio de Puerto Asís, por medio de la técnica de despeje manual
- ✓ 1 AP en adecuaciones administrativas y de campamento para el inicio de operaciones de despeje
- ✓ 4315 m2 despejados en el municipio de Puerto Asís por medio de la técnica de Despeje manual
- ✓ 18 artefactos explosivos encontrados y destruidos siguiendo los protocolos establecidos por la Autoridad Nacional
- ✓ 3 víctimas caracterizadas y asesoradas en la ruta para el restablecimiento de sus derechos en Puerto Leguízamo.



ii) Evaluación de Indicadores basada en Desempeño:

Usando el marco de resultados aprobado en el documento de proyecto proporcione las cifras planeadas y finalmente alcanzadas en cada uno de los indicadores del proyecto en todos los niveles. En la medida en que la explicación narrativa ya se brindó en la sección anterior, en este cuadro incluya solamente los resultados cuantitativos del proyecto.

Cuadro 2: Marco de resultados	Título del proyecto: ACTIVIDADES DE DESMINADO HUMANITARIO, ERM Y ASISTENCIA A VÍCTIMAS EN PUERTO LEGUÍZAMO Y LA ZONA 2 DE PUERTO ASÍS, PUTUMAYO							
Efecto del Fondo al cual el programa/proyecto contribuirá	<i>Resultado 3. Mejorada la percepción de los ciudadanos sobre la seguridad en los territorios y la confianza en el Estado como proveedor de este bien público a través de estrategias preventivas y reactivas</i>							
Indicadores del Resultado del Fondo:	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Número de beneficiarios (directos e indirectos) estimados como resultado de la intervención	Puerto Asís y Puerto Leguízamo, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se habían estimado un promedio de 1370 beneficiarios. La meta estimada en la propuesta inicial se triplicó. A 31 de mayo de 2019, se reportan un total de 4527 beneficiarios producto de la intervención. La meta inicial se sobrepasó tres veces lo estimado.	Reportes de intervención enviados al periférico (ENT, Despeje, ERM y AIV)
		Planeado	425	425	260	260		
		Alcanzado	959	983	1318	1267		
Sub-Resultado 1:	<i>Iniciadas las operaciones de ENT en Puerto Leguízamo. Organización/es responsable/s del Resultado: CCCM</i>							
Indicadores del Resultado del Fondo:	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Eventos IMSMA investigados con resultado aprobado del número total de eventos asignados	Puerto Leguízamo, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se había planeado finalizar intervención en el Área I definida en el PII de Puerto Leguízamo (20 sectores). Al final del proyecto se logró la intervención en 19 de estos	Reportes de gestión y Mapas de AP y APC
		Planeado	425	425	260	260		
		Alcanzado-	703	707	269	219		



							sectores. Otros 6 sectores que no se encontraban dentro de la priorización inicial, fueron intervenidos para un total de 25 sectores. 117 eventos IMSMA fueron investigados en el transcurso del proyecto. De estos 21 fueron cargados y aprobados en el sistema periférico.	
Producto 1.1	<i>2 nuevos equipos de ENT acreditados en Puerto Leguízamo. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM</i>							
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Número de personas nuevas certificadas en ENT por la Autoridad Nacional	Puerto Leguízamo, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se había planeado acreditar un total de 10 personas. Sin embargo, no todas las personas que participan del proceso de acreditación son contratadas por la CCCM. Fueron acreditadas 8 personas para conformar 2 equipos de ENT, 4 de ellos indígenas de la etnia Muruy, dado que la composición étnica del territorio es de mayoría indígena.	Documento de acreditación
		Planeado	8	8				
		Alcanzado	6	2				
Número de equipos (ENT) certificados por la Autoridad Nacional (desagregados por género y edad)	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado	6	6			Se había planeado contar con 2 equipos acreditados (5 personas cada uno) Fueron acreditados 2 equipos (4 personas cada uno), cumpliendo con los	Documento de acreditación
		Alcanzado	6	2				





							parámetros establecidos por la CCCM. Todas las personas con edades comprendidas entre los 20 y los 35 años.	
Número de personas certificadas y contratadas localmente (desagregado por género y edad)	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado Alcanzado	6 6	6 2			Se había planeado contratar 10 personas locales. 8 personas (6 hombres, 2 mujeres) locales del municipio de Puerto Leguízamo, fueron certificadas y contratadas	Documento de Acreditación
Producto 1.2	<i>AP/APC/AC identificadas en Puerto Leguízamo. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM</i>							
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Porcentaje de sectores con conclusión aprobados por la OEA del total de sectores asignados	Puerto Leguízamo, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se había planeado que el 100% de los sectores con conclusión, fueran aprobados. De los 191 sectores con los que cuenta Puerto Leguízamo, en total se intervinieron un total de 25. De estos, 7 sectores han sido cargados y aprobados en el sistema periférico. Se cumplió la meta en un 28%	Mapas georreferenciados y reportes de gestión de calidad y gestión de información
		Planeado	230	230	140	140		
Porcentaje de eventos IMSMA investigados, con resultado aprobado del número total de eventos asignados	Puerto Leguízamo, Putumayo	Alcanzado	703	707	269	219	Se había planeado que el 100% de los eventos investigados fueran aprobados. Se ha cumplido la meta en un 35.5% De los 59 eventos IMSMA investigados hasta la fecha, 21 han sido cargados y aprobados en el sistema periférico.	Mapas georreferenciados y reportes de gestión de calidad y gestión de información
		Planeado	230	230	140	140		





Número de AP/APC señalizadas según estándar nacional del número total de AP/APC identificadas en ENT	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado Alcanzado	230 703	230 707	140 269	140 219	Se había planeado que el 100% de las áreas identificadas fueran señalizadas, se ha cumplido la meta en un 100%. Al final del proyecto se registran 14 APC y 12 AP, señalizadas de acuerdo al Estándar Nacional. 1 Área Peligrosa (AP) marcada, señalizada y cargada en periférico, 3 AP y 2 APC en control de calidad interno y 8 AP y 12 APC pendientes de reportar a la Autoridad Nacional en Puerto Leguízamo.	Mapas georreferenciados y reportes de gestión de calidad y gestión de información
Número de AP/APC marcadas según estándar nacional del número total de AP/APC identificadas en ENT	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado Alcanzado	230 703	230 707	140 269	140 219	Se había planeado que el 100% de las áreas identificadas fueran marcadas, se ha cumplido la meta en un 100%. Al final del proyecto se registran 14 APC y 12 AP, señalizadas de acuerdo al Estándar Nacional. 1 Área Peligrosa (AP) marcada, señalizada y cargada en periférico, 3 AP y 2 APC en control de calidad interno y 8 AP y 12 APC pendientes de reportar a la Autoridad Nacional en Puerto Leguízamo.	Mapas georreferenciados y reportes de gestión de calidad y gestión de información
Número de reuniones con autoridades comunitarias según estándares	Puerto Leguízamo y	Planeado Alcanzado	- -	- -	- -	- -	Se había planeado al menos 3 reuniones, con autoridades comunitarias.	Actas de reuniones





	Puerto Asís, Putumayo						A 31 de mayo de 2019, se realizaron 69 reuniones informativas y consultivas con las comunidades intervenidas y/o sus representantes. Se ha sobrepasado 20 veces la meta establecida en la propuesta inicial.	Cuestionarios con enfoque diferencial
Número de reuniones con autoridades territoriales según estándares	Puerto Leguízamo y Puerto Asís, Putumayo	Planeado	-	-	-	-	Se había planeado al menos 3 reuniones. A 31 de mayo de 2019, se realizaron 33 reuniones informativas y consultivas con la autoridad municipal. Se ha sobrepasado 10 veces la meta establecida en la propuesta inicial.	Actas de reuniones
		Alcanzado	-	-	-	-		Cuestionarios con enfoque diferencial
Concepto técnico favorable para operaciones de Desminado Humanitario en áreas protegidas	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado	-	-	-	-	Si bien se realizaron reuniones con la autoridad ambiental del departamento CORPOAMAZONIA, para la intervención en el Parque Nacional Natural La Paya, no se registra ninguna intervención por parte de la CCCM en este territorio.	Documento técnico favorable emitido por autoridad ambiental

Producto 1.3	<i>Comunidades sensibilizadas sobre comportamientos seguros. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM</i>			
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados	Meta Planeada vs Alcanzada	Medios de Verificación





							(Explicar las razones de la variación si aplica)	
Porcentaje de beneficiarios directos de ENT capacitados en comportamientos seguros del total de beneficiarios directos de ENT (desagregado por género y edad)	Puerto Leguízamo, Putumayo	Planeado	H 140	M 140	Niñas 70	Niños 70	2243 personas beneficiadas en actividades de ERM sobre comportamientos seguros y gestión del riesgo comunitario. Se había planeado que al menos el 70% de las comunidades intervenidas recibieran formación en ERM y gestión del riesgo comunitario. A 31 de mayo de 2019, el 66% de las comunidades intervenidas habían recibido formación en ERM y gestión del riesgo comunitario. Sin embargo, también se realizaron actividades de formación en ERM y gestión del riesgo comunitario, en otros sectores que aún no han sido intervenidos por medio de actividades de ENT.	Formato M4 (Beneficiarios de talleres con enfoque étnico, etario y de género)
		Alcanzado	149	150	972	972		Evaluaciones de entrada y salida de la competencia
Producto 1.4	<i>Víctimas identificadas han recibido asesoría y acompañamiento en sus procesos de acceso a derechos. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM</i>							
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados			Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)		Medios de Verificación	





Víctimas y/o sus familias que son identificadas y asesoradas sobre la ruta de acceso a derechos	Puerto Leguizamo, Puerto Asís Putumayo	Planeado	H 6	M 3	Niñas 1	Niños 2	Se identifican dos (2) víctimas adultas de género masculino en el sector de Piñuña Negro y (1) una niña de la vereda Peñas Coloradas, que son asesoradas y guiadas para acceder a sus derechos como víctimas de MAP. Se había planeado que el 100% de las víctimas identificadas por la CCCM fueran asesoradas en la ruta de acceso a sus derechos, la meta se cumplió en un 100%. *El número de víctimas identificadas por la CCCM, fue muy inferior a las metas establecidas en la propuesta inicial, porque las víctimas registradas en las bases de datos oficiales no han podido ser localizadas dentro del municipio. Es probable que se hayan trasladado de lugar.	Listado de víctimas atendidas desagregadas por características de género, edad y etnia
		Alcanzado	2		1			

Sub-Resultado 2:		Iniciadas las operaciones de Despeje en la zona 2 de Puerto Asís. Organización/es responsable/s del Resultado: CCCM						
Indicadores del Resultado del Fondo:	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados					Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación
AP/APC de impacto alto/medio despejadas con técnica de despeje manual identificadas en ENT	Puerto Asís, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se había planeado despejar al menos 3000 m2 por medio de la técnica de despeje manual. Al final del proyecto se reporta un total de 4315 m2 despejados. La	Reportes de gestión de calidad y gestión de la información Actas de entrega de tierras liberadas
		Planeado	100	100	20	20		
		Alcanzado	107	85	86	66		





							meta establecida en el plan inicial se superó en un 43%
--	--	--	--	--	--	--	---

Producto 2.1		2 nuevos equipos de Despeje acreditados en Puerto Asís. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM						
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Número de personas nuevas certificadas por la Autoridad Nacional para actividades de despeje	Puerto Asís, Putumayo		H	M	Niñas	Niños	Se había planeado acreditar un total de 16 personas. Sin embargo, no todas las personas que participan del proceso de acreditación son contratadas por la CCCM. Durante el periodo de ejecución del proyecto, 14 personas fueron certificadas para conformar 2 equipos de Despeje	Documento de Acreditación
		Planeado	8	8				
		Alcanzado	12	2				
Número de equipos (Despeje) certificadas por la Autoridad Nacional (desagregado por género y edad)	Puerto Asís, Putumayo	Planeado	8	8			Se había planeado acreditar a 2 equipos. Durante el periodo de ejecución del proyecto, 2 equipos fueron acreditados (7 personas cada uno). Todos con edades comprendidas entre los 20 y los 40 años	Documento de Acreditación
		Alcanzado	12	2				
		Planeado	8	8				
		Alcanzado	12	2				
Número de personas certificadas y contratadas localmente (desagregado por género y edad)	Puerto Asís, Putumayo	Planeado	8	8			Se había planeado contratar a 16 personas. Durante el periodo de ejecución del proyecto, 14 personas (12 hombres, 2 mujeres) locales del municipio de Puerto	Documento de Acreditación
		Alcanzado	12	2				





							Asís fueron certificadas y contratadas	
Atención oportuna y pertinente de incidentes ambientales asociados a los procedimientos de Despeje mediante Técnica Manual	Puerto Asís, Putumayo	Planeado Alcanzado	-	-	-	-	No se registraron incidentes ambientales durante la ejecución del proyecto.	Reportes de incidentes ambientales; reportes de las autoridades ambientales; PQRs de la comunidad
Producto 2.2	<i>AP/APC identificadas despejadas. Organización/es responsable/s del Producto: CCCM</i>							
Indicadores de resultados inmediatos	Áreas Geográficas	Beneficiarios Planeados vs Alcanzados				Meta Planeada vs Alcanzada (Explicar las razones de la variación si aplica)	Medios de Verificación	
Porcentaje de m2 despejados en AP/APC de impacto alto/medio por técnica de despeje del número total de m2 identificados en ENT	Puerto Asís, Putumayo	Planeado	H 90	M 90	Niñas 20	Niños 20	En Puerto Asís, el proceso de despeje inició en junio de 2018. Durante la ejecución del proyecto se despejaron un total de 4315 m2. La meta inicial establecida de 3000 m2 despejados, se sobrepasó en un 43%	Reportes de gestión de calidad y gestión de la información.
		Alcanzado	107	85	86	66		Actas de entrega de tierras liberadas
Porcentaje de artefactos explosivos destruidos del total de artefactos explosivos encontrados	Puerto Asís, Putumayo	Planeado	90	90	20	20	Se había planeado que el 100% de los artefactos encontrados fueran destruidos. 18 artefactos explosivos fueron encontrados y destruidos de acuerdo a los protocolos establecidos por la Autoridad Nacional. 100% de los artefactos encontrados han sido destruidos.	Reportes de gestión de calidad y gestión de la información.
		Alcanzado	107	85	86	66		Actas de entrega de tierras liberadas



Porcentaje de AP/APC entregadas como libre de Minas Antipersonal del número total de AP/APC despejadas y finalizadas	Puerto Asís, Putumayo	Planeado	-	-	-	-	Se había planeado liberar el 10% de las áreas identificadas. Se liberó el 40% de las áreas identificadas, pero aún no se ha realizado la entrega formal a la comunidad. Finalizó el proceso de despeje en 1 APC y una 1 AP en el sector Peneya.	Reportes de gestión de calidad y gestión de la información.
		Alcanzado	-	-	-	-		Actas de entrega de tierras liberadas





ii) Evaluación, Mejores Prácticas y lecciones aprendidas

Lecciones aprendidas

- El ejercicio de enlace comunitario realizado en ambos municipios fue de vital importancia para lograr la construcción de relaciones de confianza con las comunidades y lograr así que la intervención de la CCCM estuviera alineada con sus necesidades y expectativas. Por otro lado, la construcción de relaciones de confianza con las autoridades territoriales y comunitarias, permitió el intercambio de información para la priorización de sectores para el desarrollo de actividades de Desminado Humanitario en ambos municipios.
- Entender la riqueza étnica de estos municipios permitió la intervención efectiva de los territorios, pues se realizaron reuniones constantes con líderes de poblaciones indígenas, reconociendo la importancia que tiene para estas poblaciones su territorio y que todas las acciones que desarrollara la Campaña, tenían que realizarse con el menor impacto posible. También se realizaron actividades de ERM con enfoque diferencial para estas poblaciones.
- Fomentar espacios de diálogo con las comunidades, también permitió que la Campaña siempre estuviera atenta a responder todas las dudas de la comunidad acerca de las actividades de intervención en sus territorios. Esto permitió que la comunidad se sintiera cómoda con la presencia de la CCCM, dejándoles saber que las actividades siempre están planteadas para beneficiar el mayor número de personas posible y considerando sus necesidades y expectativas.
- Se debe continuar fortaleciendo el control interno sobre las cifras reportadas, con el objetivo de evitar errores de tipeo y duplicidad que puedan alterar el número de beneficiarios como producto de la intervención. Establecer un control más riguroso sobre las cifras reportadas, permitirá contar con la información precisa para el análisis de impacto sobre los territorios intervenidos.

Desafíos

- Las condiciones climáticas en Puerto Leguízamo y de seguridad en Puerto Asís, implicaron que los equipos presentaran retrasos en algunas de las actividades establecidas en el cronograma de trabajo. Sin embargo, la CCCM ejecutó algunas actividades que permitieron minimizar el impacto negativo que pudieran tener estas situaciones sobre el cronograma de trabajo establecido. Por lo anterior, en algunos momentos durante la ejecución del proyecto los equipos de ENT en Puerto Leguízamo realizaron trabajo de escritorio, para avanzar en lo que fuera posible mientras las condiciones climáticas permitieron retomar el trabajo en campo. Por otro lado, en el caso de Puerto Asís se buscaron diversos espacios que permitieran reprogramar las reuniones con las comunidades, así como comenzar el despeje en otros sectores, cuando las condiciones de seguridad no permitían que se desarrollaran en las fechas establecidas.

Mejores prácticas

- La CCCM busca conseguir la mayor cantidad de suministros de consumibles en las zonas de trabajo donde se encuentra, como una estrategia para incentivar la economía local y motivar la vinculación de las comunidades con el proceso. Además, los equipos de ENT y despeje se hospedan en terreno durante las semanas de trabajo, utilizando los lugares existentes en la comunidad. Asimismo, la alimentación de los equipos se concertó con personas de la comunidad, lo que garantizó su vinculación con el proceso.
- La CCCM tiene una estricta política de gestión de los recursos que está en línea con las directrices del asesor ambiental nacional. Así, las bases de operaciones contaron con estrategias de reutilización de residuos o filtros potabilizadores. También, se desarrollaron reuniones con la autoridad ambiental del departamento (CORPOAMAZONIA), para lograr que las acciones desarrolladas por la CCCM presenten el menor daño posible al ambiente.
- Puerto Asís y Puerto Leguízamo son dos municipios con alta presencia de comunidades indígenas. Estas se integraron al trabajo diario de la organización para facilitar el diálogo. Por un lado, se utilizaron estrategias de formación en Educación



en el Riesgo de Minas con enfoque diferencial para la formación de los equipos de Puerto Leguízamo. También se llevaron a cabo reuniones con líderes indígenas para conocer sus necesidades e inquietudes particulares, respecto a las actividades desarrolladas por la CCCM en los territorios.

- Como una actividad transversal a la ejecución del proyecto, antes de iniciar actividades en terreno, los equipos de ENT y Despeje recibieron formación en temas de género como definición de género, violencia, violencia de género, comunidad LGBTIQA+, aceptación, discriminación, convivencia, respeto, roles, estereotipos, entre otros. Los participantes son capacitados en los diferentes tipos de violencia que existen y para lograr una apropiación más precisa de los conceptos se realizan ejercicios y ejemplos prácticos. También se explican las rutas de atención establecidas para el abordaje de situaciones de género y convivencia. Finalmente, se busca la promoción de la equidad y la no discriminación, no sólo en el entorno laboral sino en la cotidianidad.

iii) Una historia específica

Durante el inicio de la intervención la relación con la administración municipal de Puerto Leguízamo no era muy fluida, pues consideraban que la intervención que realizaba la CCCM en el territorio no era relevante. En algunas ocasiones, no fuimos invitados a espacios en los que se discutían temas relevantes para el municipio e incluso relacionados con la Acción Contra Minas. Sin embargo, de la mano del enlace comunitario, la CCCM empezó a buscar diferentes mecanismos y estrategias de acercamiento, tales como involucrar diferentes representantes de la autoridad municipal en las reuniones de socialización que se realizaban en el territorio, informar de manera constante a la autoridad municipal acerca de las actividades que estaba ejecutando la CCCM y mostrando siempre disposición al diálogo y a resolver cualquier inquietud que pudiera surgir acerca de la intervención desarrollada por la Campaña. Es importante resaltar que en el municipio se presentaron cambios constantes en la administración (el Alcalde electo se encontraba en prisión al comienzo del proyecto), lo que dificultaba también el proceso de acercamiento, pues cuando se lograban avances y se establecía un punto de contacto dentro de la administración, el personal rotaba y se perdían.

Gracias a esta situación, la Campaña tomó la decisión de promover la instalación de “puntos de contacto” cerca de las instalaciones de las administraciones municipales en los diferentes territorios intervenidos actualmente en Putumayo, con el objetivo de permanecer en contacto constante no sólo con la administración, sino que también la comunidad puede acceder fácilmente a la Campaña, con el objetivo de resolver cualquier duda o inquietud que tengan respecto de la intervención desarrollada.